



# La Jornada

LUNES 15 DE ABRIL DE 2024  
ESTADO DE MÉXICO // AÑO 3  
NÚMERO 1039 // Precio 10 pesos

Estado de México



## Gobierno rescata patrimonio dañado por sismo del 17

● La gobernadora Delfina Gómez visitó las obras de restauración

● Son tres templos en los municipios de Joquicingo y Ocuilan

REDACCIÓN/P. 2

## Marina detiene a asaltantes de transportistas

● En operativo participan SSPC, CONASE, CONAHO y Seguridad estatal

● Los delincuentes actuaban en el CEM; habrían matado a un policía

REDACCIÓN/P. 6

De Interés General

## Decomisa Semar 120 toneladas de precursores

● Presuntamente pertenecían a Ismael Zambada, del Cartel de Sinaloa

● Su valor es de 87 millones de pesos; fueron asegurados en Nuevo León

REDACCIÓN/P. 3



## Vecinos temen su desecación

# Frente a la sequía del Cutzamala, merma el caudal de Villa Victoria

● Se encuentra a 27.8% por ciento de su capacidad de llenado

● Conagua sigue extrayendo agua para enviarla al Valle de México

● En lo que va del año consumió cinco millones de metros cúbicos

● Donde antes había recurso hídrico ahora sólo hay pastizales secos

GERARDO GARCÍA/ P. 3



▲ En un recorrido por la presa de Villa Victoria, José Manuel Domínguez, vecino del lugar, manifestó que están preocupados por los niveles tan críticos que muestra cada semana y que van bajando más. Lamentó que donde antes había caudal del vital líquido, ahora queda solo humedad, pero temen que dentro de poco ya no quede nada, no sólo para distribuir a la Zona Metropolitana del Valle de México (ZMVM), sino para las comunidades que la utilizan para

consumo, lavar y pastorear. Según datos de la Conagua, este embalse inició el año con una capacidad de 56.6 millones de metros cúbicos de agua, aunque hasta la semana pasada cayó a 51.6, es decir, se han consumido cinco millones de metros cúbicos. En 2024, el Sistema Cutzamala ha perdido 57.4 millones de metros cúbicos de agua, al pasar de 323.7 millones de metros cúbicos de agua a 266.3, equivalente a 34%. Foto: Gerardo García/P. 3

**La Jornada**  
Estado de México

**DIRECTORIO**

**Directora General**  
Carmen Lira Saade  
**Director Fundador**  
Carlos Payán Verver

**LA JORNADA ESTADO DE MEXICO**

**Editor Responsable**  
Rafael María de la Cruz  
Cardona Sandoval

**Subdirector de Operaciones**  
Jorge González Correa

**Director Editorial**  
Filiberto Gallardo

**Coordinadora General**  
Fabiola González Ceballos



correo@estadodemexico.  
jornada.com.mx



https://estadodemexico.  
jornada.com.mx



Twitter:  
@JornadaEdomex



Facebook:  
@LaJornadaEdoMEX

**CONTACTO COMERCIAL**  
comercial@estadodemexico.  
jornada.com.mx  
Tel: 55 8951 0832  
722 914 9660

**Publicación diaria,**  
15 de abril de 2024

**Domicilio de la publicación**  
José María González Arratía  
No. 102, Segundo Piso, Col. San  
Sebastián C.P. 50150, Toluca de  
Lerdo, Estado de México.

**Impresión:**

Imprenta de Medios, S.A. de C.V.,  
Av. Cuicuilhuac No. 3353, Col.  
Ampliación Cosmopolita, Alc.  
Azcapotzalco, C.P. 02670, Cdmx.

**Distribución:**

Distribuidora y Comercializadora  
de Medios, S.A. de C.V., Av.  
Cuicuilhuac No. 3353, Col.  
Ampliación Cosmopolita, Alc.  
Azcapotzalco, C.P. 02670, Cdmx.

**Certificado de Licitud de Título y Contenido,** 17430 otorgado por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación.

**Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor:**  
04-2020-111712383352-101

**AGRADECE APOYO DEL GOBIERNO**

# GEM rescata patrimonio cultural dañado por el sismo de 2017

La gobernadora Delfina Gómez y las titulares de Cultura estatal y federal visitaron las obras de reparación de templos religiosos en Joquicingo y Ocuilan



▲ La mandataria estatal agradeció el trabajo de especialistas para preservar los templos religiosos de los siglos XIX y XVIII. Foto especial

**REDACCIÓN**

La gobernadora Delfina Gómez Álvarez recorrió y supervisó las obras que se realizan en el Templo de la Virgen María y la Capilla del Calvario, en Joquicingo, y el Templo de San Juan Bautista, en Ocuilan, afectados por el sismo del 19 de septiembre de 2017.

Acompañada de las secretarías de Cultura federal, Alejandra Frausto Guerrero, y estatal, Nelly Carrasco Godínez, la mandataria reconoció el trabajo de especialistas que realizan la reconstrucción de estos espacios religiosos que forman parte del patrimonio cultural del Estado de México.

Agradeció la coordinación con

autoridades federales para preservar la riqueza cultural que da identidad a las y los mexiquenses.

En su visita por estos dos municipios, la gobernadora observó los trabajos que se realizan en la torre del campanario del Templo de la Virgen María, monumento histórico del siglo XIX; así como la reparación de grietas en portada, muros y bóveda.

En la Capilla del Calvario se reconstruyó el muro de mampostería y espadaña, además, se inyectaron y entramaron grietas en muros y bóvedas. Mientras que en el Templo de San Juan Bautista, monumento histórico del siglo XVIII, se rehabilitó el muro testero, el arco de acceso principal, la torre del campanario y la cúpula.

En este recorrido, la secretaria de Cultura federal señaló que en cada uno de estos inmuebles se entregará un documento en donde se explicarán los procedimientos adecuados para el mantenimiento preventivo y de conservación.



◀ Durante 21 años, ofrecieron productos naturales sin intermediarios. Foto especial

muchas ocasiones”, dijo.

El Mercado Orgánico Chapingo fue fundado en el año 2003 como un proyecto de los investigadores Manuel Ángel Gómez Cruz y Rita Schwentesius; en él se ofrecen hortalizas, lechugas, calabazas, ejotes, tomates, acelgas, cebollas, productos de la canasta básica; amaranto, plantas medicinales, miel, café y carne, entre otros.

El productor reiteró que el cierre del tianguis afectaría considerablemente a quienes han encontrado en este espacio una fuente de ingresos y también para sus consumidores.

“Es un proyecto de años para ofrecer productos de una buena calidad de nutrientes y aquí en el mercado nos establecemos en un precio justo y la alternativa que damos es mejorar el medio ambiente y con productos saludables”, agregó el productor de abono orgánico, José Luis Campos.

## Desaparece tianguis orgánico en Chapingo

**MIRIAM VIDAL**

Productores e integrantes del Tianguis Orgánico Chapingo, que cada fin de semana se instalan en las instalaciones de la universidad agrícola en Texcoco, fueron anunciados del cierre de este espacio en el que ofrecen diversos productos de origen natural o de las investigaciones hechas por profesores y estudiantes.

Aunque el anuncio no se hizo por escrito, lamentaron que las autoridades de la Universidad Autónoma de Chapingo (UACH) pretendan terminar con el trabajo de 21 años.

Ezequiel Echeverría González, uno de los fundadores del tianguis y productor de café orgánico, expli-

có que a inicios del mes de marzo, la jefa del Departamento de Bienes Patrimoniales de la UACH les dio la notificación verbal.

Les explicó que la conocida tienda del Pueblo Corporativo, propiedad de la universidad, debía ser desalojada al concluir el convenio con los fundadores.

Añadió que este espacio ha servido para que productores de la región ofrezcan sus cosechas o alimentos de origen natural y ancestral.

“En este mercado hay riqueza cultural y académica. Muchos productores fueron capacitados por investigadores y ahora son capacitadores de los alumnos. Los alumnos han acudido a hacer tesis e investigaciones en

## Probosque detecta fuego forestal en tiempo real

**REDACCIÓN**

La Protectora de Bosques mexicana cuenta con el Centro Estatal del Manejo del Fuego, que sirve como alerta temprana de incendios aprovechando los sistemas satelitales a su disposición para darles atención en el menor tiempo posible.

Este lugar permite monitorear los “puntos de calor” vía satelital y coadyuvar con la Comisión Nacional Forestal (Conafor) para la prevención de incendios forestales. Además, recibe los reportes de la ciudadanía.

El equipo de la dependencia realiza el monitoreo permanente para prevenir posibles incendios forestales.

Para dar un seguimiento preciso, el Centro Estatal del Manejo del Fuego utiliza tres plataformas de observación: el Sistema de Alerta Temprana de Puntos de Calor de la Comisión Nacional para el Conocimiento y Uso de la Biodiversidad (CONABIO), el Sistema de Alerta Temprana de Incendios Forestales, y Lance Fire Information for Resource Management System (FIRMS) por sus siglas en inglés.

Estos sistemas generan información usando datos satelitales que muestran puntos de calor en su faceta temprana en zonas forestales o urbanas.



*El cierre del tianguis afectará a los productores que acuden cada semana a vender sus verduras*



ESTÁ A 27.8% DE SU CAPACIDAD

# Temen desecación de la laguna de Villa Victoria

El Sistema Cutzamala opera sólo con este embalse y la presa del Bosque, en Michoacán; Conagua dejó de sacar agua de Valle de Bravo

GERARDO GARCÍA

El temor de que se seque en su totalidad la presa de Villa Victoria ha aumentado al paso de las semanas al descender su nivel a un 27.8 por ciento, que ya es uno de los más críticos en su histórico, lo que agrava la situación del campo y pesca de la región.

Este escenario cobra relevancia, luego de que la Comisión Nacional del Agua (Conagua) confirmó que dicho vaso junto a la de El Bosque serán los únicos que dotarán de líquido al Sistema Cutzamala, pues desde hace una semana se cerró la llave a la de Valle de Bravo, que quedó en 26.6 por ciento.

De acuerdo a los datos oficiales,

la presa de Villa Victoria inició el año con una capacidad de 56.6 millones de metros cúbicos de agua, aunque hasta la semana pasada cayó a los 51.6 millones de metros cúbicos, es decir, se han consumido cinco millones de metros cúbicos de agua.

En la zona donde antes había vital líquido ahora el pasto ha echado raíz y los habitantes que tienen ganado doméstico, borregos, vacas y caballos, lo lleva a pastorear en los alrededores.

En tanto, los habitantes de diversas comunidades siguen lavando su ropa en la ribera pese a ser más turbia y verdosa el agua, pues es una tradición.

En un recorrido por la presa, José Manuel Domínguez, vecino

del municipio, manifestó que están preocupados por los niveles tan críticos que se han reportado semana tras semana, y que van bajando más.

Lamentó que donde antes había caudal de vital líquido, ahora queda sólo humedad, pero su temor es que ya no quede nada, no sólo para distribuir a la Zona Metropolitana del Valle de México (ZMVM), sino para las comunidades que la utilizan para lavar y pastorear.

“Pues sí, sí nos preocupa porque es la que alimenta al municipio y todos los alrededores... si pues ahí se ve la humedad, va bajando, poco a poco va bajando... para los animales, para la gente que lava”, dijo.

Este temor es compartido por Josefina Domínguez, quien desde



▲ Los habitantes de las comunidades aledañas ven con preocupación el bajo nivel del agua. Foto Gerardo García

hace tres décadas acude a las orillas de la presa para lavar su ropa, que actualmente la lleva en el lomo de su burrito de nombre “Peluchón”.

Manifestó que en los últimos cuatro años ella y su familia han observado el descenso del cuerpo de agua, y les genera tristeza que en este año se llegue a secar.

“Pero cada año se ve más, cada año se ve más porque el agua subía,

llegaba hasta aquel árbol, pero ahora este año ya no y esperemos que llueva para que se vuelva a llenar”, compartió.

Villa Victoria es uno de los 33 municipios que conforman la Cuenca del Balsas, aunque es una de las 12 que presenta sequía severa, de acuerdo con el Monitor Sequía en México (MSM).

En este año, el Sistema Cutzamala ha perdido 57.4 millones de metros cúbicos de agua, al pasar de los 323.7 millones de metros cúbicos de agua a los 266.3 millones de metros cúbicos de agua, equivalente a 34 por ciento.

# Ecatzingo registra siete incendios en una semana

MIGUEL GONZÁLEZ

Con el incendio que se registra desde la mañana de ayer en el paraje Xexalco, ya son siete los siniestros que se contabilizan tan solo durante la última semana, en el municipio de Ecatzingo, los cuales han dejado una importante afectación forestal en la zona.

La Coordinación de Protección Civil y Bomberos del municipio dio a conocer que desde el pasado martes no han cesado los incendios forestales en esta demarcación, localizada en la región de los volcanes y en las inmediaciones del Parque Nacional Izta-Popo-Zoquiapan.

Y en lo que va del mes de abril 13 incendios forestales se han registrado en el municipio, es decir, casi uno por día en promedio, por lo que autoridades municipales reiteraron el llamado a campesinos a extremar precauciones al realizar “quemadas controladas”, y exhortaron a los turistas y vecinos a que eviten las fogatas y que se abstengan de arrojar colillas de cigarrillos encendidas, así como envases de cristal.

La dependencia detalló que el mes de marzo cerró con dos incendios en los parajes Temascalco y Tlamampa, los cuales fueron sofocados por brigadistas de Protección Civil y Bienes Comunales de Ecatzingo.

Y sólo dos días después, el 2 de abril otro incendio se extendió por los parajes de Tlaxcamajada y Xa-



▲ En lo que va del mes se han combatido 13 siniestros en la demarcación. Foto especial

cachino en el cual fue necesaria la intervención de personal de Comisión Nacional Forestal (Conafor) e integrantes de Puentes Porfirianos y Bienes comunales.

El 4 de abril ha sido el día de mayor incidencia pues se registraron cuatro incendios, uno de ellos en un inmueble donde se almacenaban pacas de avena y el resto en zona de arbolado; dos en el tramo de Ecatzingo-Tecomaxusco, otro en

Xochiquía.

El 5 de abril ocurrió otro siniestro en el tramo carretero Ecatzingo-San Juan; cuatro días después, el pasado 9 de abril, se registraron otros dos incendios en los parajes El Fraile y Tlaxala por lo que los brigadistas tuvieron que dividirse y trabajar a marchas forzadas para sofocarlos.

El 10 de abril se presentó otro incendio que devastó árboles y pastizales en el camino La Estación -Cerro Partido a la altura del paraje conocido como “Xexalco” y otro en el paraje denominado “Tecolaclaxco”.

# Asestan golpe a “El Mayo”; le decomisan precursores

De Interés General

REDACCIÓN

En un operativo conjunto entre la Secretaría de Marina, la Fuerza Civil de Nuevo León y la Cofepris, se dio un golpe a una facción del Cártel de Sinaloa liderada por Ismael El Mayo Zambada y fueron aseguradas 120 toneladas de precursores y productos químicos para la producción de drogas sintéticas en Monterrey, Nuevo León y Culiacán, Sinaloa.

Fuentes federales revelaron que las sustancias decomisadas podrían haber sido empleadas para la elaboración de metanfetamina.

El valor de estas mercancías supera los 87 millones de pesos y tenía como destino los laboratorios clandestinos de la agrupación criminal, específicamente la facción dirigida por El Mayo Zambada y su hijo Ismael Zambada, El Mayito Flaco.

No es la primera ocasión en la que fuerzas de seguridad logran decomisar sustancias químicas y drogas sintéticas en grandes volúmenes en Nuevo León, pues en julio de 2023, la Fiscalía General de la República (FGR) y la Fuerza Civil desmantelaron un laboratorio para la producción de metanfetaminas, hecho que se repitió en el municipio de Doctor González en febrero de 2024, cuando fueron

aseguradas metanfetamina, precursores y armas.

Fuentes de inteligencia señalaron que Nuevo León se estaría convirtiendo en un lugar de interés para la instalación de narco laboratorios de organizaciones criminales, pues su naturaleza industrial y logística es considerada adecuada para el aprovisionamiento de sustancias químicas y la colocación de droga en Estados Unidos.

También es probable que las organizaciones buscan nuevas áreas de producción fuera del ojo del huracán en que se han convertido Sinaloa y Sonora en materia de producción de drogas sintéticas, donde las Fuerzas Armadas han realizado el desmantelamiento constante de cientos de laboratorios clandestinos, tal es el caso del mega laboratorio asegurado por la Secretaría de Marina en febrero de éste año, con capacidad de producción de hasta 40 toneladas de metanfetamina al mes, lo que sin lugar a duda representó un golpe millonario a las finanzas del Cártel de Sinaloa.



▲ La Secretaría de Marina aseguró 120 toneladas de precursores para la elaboración de drogas sintéticas. Foto especial

VAN VARIOS EXCANDIDATOS

# Apuesta PRI por reelección de alcaldes y legisladores

## Ayer inició el registro de aspirantes a las candidaturas para presidentes municipales y diputados a la LXII Legislatura local

GERARDO GARCÍA

La dirigencia del PRI apostó para la elección del 2 de junio, a la figura de reelección de alcaldes y legisladores de las distintas regiones del estado, así como a volver a postular a quienes perdieron en el 2021, entre ellos, a Zudikey Rodríguez Núñez, que va de nuevo por la presidencia municipal de Valle de Bravo.

Ayer fue el arranque del proceso de inscripción para el proceso interno del tricolor, que se alargará hasta hoy. Como en los viejos tiempos, el edificio priista se vio rebosante de aspirantes que llegaron con sus porras y durante todo el día estuvo trabajando una banda de música. La cargada tricolor como en sus mejores momentos.

Desde temprana hora cientos de militantes y simpatizantes de priistas de toda la entidad se congregaron en el edificio de la avenida Alfredo del Mazo, a la espera de que llegaran sus candidatos.

A la pasarela acudieron los alcaldes de Zinacantepec, Manuel Vilchis Vivero; Almoloya Juárez, Óscar Sánchez García; Lerma, Miguel Ángel Ramírez Ponce; San Mateo Atenco, Ana Aurora Muñiz Neyra; Ixtlahuaca, Abuzeid Lozano; Atlacomulco, Marisol Arias Flores; Tlalnepantla,

Marco Antonio Rodríguez Hurtado; Coacalco, David Isidoro Sánchez y Teotihuacán, Jaime Heredia Ángeles, entre otros, a quienes les fue autorizada la elección consecutiva.

También se registraron Aldo Ledezma, de Cuautitlán Izcalli; Rigoberto López, de Tejupilco; Erick Cedillo, en Santa María Rayón; Maribel Alcántara, en Acambay; Tere Casas, en Jilotzingo; Felipe Sánchez, en Jiquipilco; Ruth Salazar, en El Oro, y Teresita Sánchez, en Polotitlán.

Y se sumaron actuales legisladores como Braulio Antonio Álvarez Jasso, Elida Castel Mondragón, Miriam Cárdenas, Jaimes Cervantes Martínez, Jesús Izquierdo y Paola Jiménez, quien estuvo pujando por la candidatura a la alcaldía, entre otros.

Aunque otros legisladores van por alcaldías, como Mario Santana Carbajal, por Villa Victoria o Karla Aguilar Talavera, por Tenango del Valle.

Llamó la atención Aarón Urbina Bedolla, quien nuevamente irá por la alcaldía de Tecámac, y, que Abraham Monroy, también buscará de nuevo la alcaldía de San Felipe del Progreso; Mayra Morales, por Aculco; Violeta Morales, en Temascalcingo; Miguel Pichardo, en Ocoyoacac; Sinaí Guadalupe Lugo Vargas, por Otzolotepec, e

Isidro Moreno, en Ecatepec.

Mariano Camacho, hijo del exgobernador, César Camacho Quiroz, por la diputación de Metepec; Eduardo Zarzosa, por San Felipe del Progreso; Leticia Mejía, por Ixtlahuaca; José Manzur, que va como candidato plurinominal, así como Mercedes Colín, Elías Rescala Jiménez, Laura Barrera y Daniel Sámano, hijo del diputado federal, Miguel Sámano.

### Caso Toluca

Tras concretarse los registros, se confirmó que la legisladora federal, Melissa Vargas Camacho es la única que se inscribió a la alcaldía de Toluca, mientras que Paola Jiménez Hernández va a la reelección legislativa.

En una consulta hecha al interior del PRI se confirmó lo anterior y después de que la propia Jiménez Hernández alimentó la idea que disputaría el cargo de elección popular.

Vargas Camacho defendió que su aspiración la respalda con más de 25 años de trayectoria y al de la ciudadanía.

A más tardar el 19 de abril el Comité Directivo Estatal del PRI dará a conocer la declaración de validez de los registros y la entrega de la constancia del proceso interno electoral.



▲ Zudikey Rodríguez



▲ Oscar Sánchez



▲ Miryam Cárdenas



▲ Marisol Arias Flores



▲ Marco Antonio Rodríguez



▲ Lilia Urbina



▲ Guadalupe Lugo



▲ David Sánchez



▲ Braulio Álvarez



▲ Ana María Muñiz Neyra

## CRÓNICA DEL BICENTENARIO MEXIQUENSE

### Remembranza del Sesquicentenario de la Erección del Estado de México (1 de 2)

JORGE REYES PASTRANA

**E**L 25 DE febrero de 1974, bajo el auspicio del Gobernador Carlos Hank González, el Presidente de la República, Luis Echeverría Álvarez, autorizó “una emisión especial de estampillas postales conmemorativas del Sesquicentenario de la Erección del Estado de México”. Cabe señalar que el Programa Conmemorativo del 150 Aniversario de la Erección del Estado de México incluyó en la Ciudad de Toluca una audición del Ballet Folclórico de México en el Teatro Morelos, el depósito de ofrendas florales en el Monumento a los Hombres Ilustres, un acto cívico en la Plaza de los Mártires, una Sesión Solemne de la XLV Legislatura en la

Cámara de Diputados, la develación de la placa conmemorativa en el Palacio de Gobierno, un Pleno Solemne del Tribunal Superior de Justicia en el Palacio de Justicia y una verbena popular en el Parque Matlatzincas; mientras que en el Municipio de Texcoco la develación de la placa alusiva al sesquicentenario en la Capilla de San Juan de Dios, un acto cívico en el Atrio del Convento Franciscano, una Sesión Solemne de la XLV Legislatura en la Casa del Constituyente, una visita a la Exposición Pictórica de Felipe Gutiérrez en dicha Casa y la inauguración de la Feria de las Flores en el Parque Nacional Molino de las Flores.

**EL 25 DE** febrero de dicha anualidad la Diputación Permanente convocó a la XLV Legislatura a su Tercer Periodo Extraordinario de Sesiones, cuya sesión de

apertura se verificaría el 2 de marzo a las nueve de la mañana. En dicho periodo se trataría lo referente a la celebración de una sesión solemne para conmemorar el 150 Aniversario de la Erección del Estado de México, la inscripción en el Salón de Sesiones de los nombres de José María Luis Mora y Melchor Múzquiz y la declaración de Recinto Oficial del Poder Legislativo de la Casa del Constituyente de la Ciudad de Texcoco.

**EL 2 DE** marzo en la Cámara de Diputados de la Ciudad de Toluca se efectuó la Sesión Solemne de Apertura del Tercer Periodo Extraordinario de Sesiones de la XLV Legislatura con la asistencia del Gobernador Carlos Hank González y de los Gobernadores de los Estados de Morelos, Felipe Rivera Crespo; Guerrero, Israel Noguera Otero; Hidalgo, Manuel Sánchez Vite, y Tlaxcala, Luciano Huerta Sánchez.

**EL PRESIDENTE DE** la Diputación Permanente, Diputado Miguel Portilla Saldaña, señaló que “la Diputación Permanente por Decreto Número 93 convocó a la Cuadragésima Quinta Legislatura del Estado a este Tercer Periodo Ex-

traordinario de Sesiones para “conmemorar los 150 años de vida en que el Estado de México nació como Entidad Federal, en virtud del contenido del Acta Constitutiva del 31 de enero de 1824, expedida por el Congreso de la Unión, que declaró elevada a la categoría de Estado Libre y Soberano a la Provincia de México, y también para honrar la memoria de los Constituyentes y del Primer Gobernador que dirigió los destinos de nuestro Estado, el Excelentísimo Señor Melchor Múzquiz”.

**LA PRESIDENTA DE** la Legislatura, Diputada Yolanda Senties de Ballesteros, después de declarar abiertos los trabajos del Tercer Periodo Extraordinario de Sesiones de la Legislatura, señaló que “hoy venimos a proseguir la historia, nuestra historia en la que ahora no pretendemos encontrar consuelo en el presente y resignación para el futuro, sino aliento para seguir adelante; porque continuidad histórica no significa pretender los mismos objetivos de los antecesores, sino ocuparse de los objetivos demandados por las actuales circunstancias, con el ímpetu de los que nos precedieron”.



PIDE FACILITAR EL PROCESO FUERA DEL PAÍS

# INE quitó posibilidad de votar a 35 mil mexicanos en el extranjero: Claudia Sheinbaum

La abanderada de Sigamos haciendo historia dijo que presentará al Instituto un planteamiento sobre el formato del debate, para el segundo de tres



▲ Sheinbaum asiste a mitin en Culiacán, Sinaloa. Foto especial

## REDACCIÓN

El Instituto Nacional Electoral (INE) no ha garantizado la democracia, al no facilitar el voto de los mexicanos en el extranjero, aseguró Claudia Sheinbaum, candidata presidencial de la coalición Sigamos haciendo historia.

Después de que el INE notificó a connacionales que sus solicitudes de registro para votar el 2 de junio fueron calificadas como improcedentes, e informó que también excluyeron de la Lista Nominal de Electores Residentes en el Extranjero los casos en que se detectaron “inconsistencias” en solicitudes y documentación presentadas, lla-

mó a los consejeros electorales a facilitar ese voto.

Sheinbaum consideró “increíble”, que el INE les retirara la posibilidad de votar en los próximos comicios a unos 35 mil mexicanos que viven en el exterior, cuando tan solo de Estados Unidos se inscribieron entre 250 mil y 300 mil, de unos 20 millones con posibilidad de hacerlo. ¡Y les dan, creo, tres días para que puedan resolver su situación!, expresó la candidata.

Nosotros, agregó, “queremos que todos los mexicanos que viven en el exterior, que tienen su nacionalidad mexicana, puedan votar. Eso se llama democracia y el INE no ha facilitado eso”.

Subrayó que es “demasiado tortuoso el proceso para que los mexicanos y mexicanas puedan votar desde el extranjero. No solamente tienen que tener su credencial de elector, sino que además tienen que inscribirse, tienen que recibir la aprobación y no son los consulados, que son facilitadores,

es un asunto del Instituto Nacional Electoral”.

Recordó que cuando vivió en Estados Unidos, durante 4 años, del 90 al 94, “participamos en manifestaciones enfrente de los consulados para exigir el voto de los mexicanos en el exterior.

Entonces, un llamado al INE para facilitar esta situación”.

Por otro lado, insistió que su equipo de campaña presentará al INE un planteamiento general sobre el formato del debate, a la luz de cómo se desarrolló el primero de tres, y la característica de las preguntas.

“Estoy de acuerdo con lo que planteó el presidente (Andrés Manuel López Obrador) de que venían orientadas, como si no hubiera pasado nada durante el gobierno. Yo en una de las intervenciones dije que no estaba de acuerdo con la orientación de la pregunta”.

Sheinbaum se dirigió a Culiacán, para un mitin. Después de su conferencia, encabezó uno en Los Mochis, donde sostuvo que la oposición y “algunos que añoran el régimen del pasado, no entienden qué está pasando en México, y es que tenemos al mejor presidente. Un hombre íntegro, que no ha dejado de luchar por el bienestar del pueblo de México”.

Ante cientos de asistentes en el Boulevard Antonio Rosales América, insistió que el pueblo “está contento con su presidente, con lo que ha ocurrido en México y eso es la transformación”. Resaltó que dará continuidad a la Cuarta Transformación.

## Acusa Xóchitl Gálvez a Gobierno Federal de abandonar el campo

### REDACCIÓN

El gobierno federal abandonó el campo y no hay dinero para comprar tractores, pero “sí se manda dinero para Cuba”, acusó la candidata presidencial de la coalición Fuerza y Corazón por México (PAN, PRI y PRD), Xóchitl Gálvez. Además, indicó que “queremos más médicos mexicanos, no queremos médicos cubanos”.

La hidalguense acudió a Camargo, Chihuahua, donde, al ingresar a la ciudad, se bajó del Xóchibus. Ahí la esperaban decenas de productores en sus respectivos tractores, y se subió a una de las unidades. Llegó al Poliforo en esta demarcación conduciendo uno de los tractores.

Momentos después, frente a los simpatizantes que llenaron este auditorio, relató que “acabé manejando porque, aunque no crean, yo soy mujer de campo”. Y al apuntar que sabe “lo que se sufre en el campo”, recaló que se vive la peor sequía en muchos años.

“Esta sequía ha dejado a muchas familias con muchos problemas, por eso ustedes defendieron el agua, por eso ustedes defienden lo que han tenido durante muchos años”, añadió al afirmar que, de ganar los comicios, atenderá al campo. Acusó que el presidente de la República “desapareció el Fonden

(Fondo de Desastres Naturales) y justo por eso no quiere declarar una emergencia por sequía, porque tendría que apoyar a los agricultores”.

Tras llamar a que se mantenga este fondo, dijo que, como el agua seguirá escaseando, se requiere tecnificar al campo. “Queremos usar la tecnología en el campo para que alcance el agua para todos ... todos tenemos que ahorrar agua, porque agua hay, el problema es que hoy se utiliza el 75 por ciento del agua en el campo, y ahí es donde tenemos que lograr una eficiencia”.

Enseguida, mostró una gráfica con la que aseguró que en el actual gobierno se redujo la inversión en el campo. “Esta es la realidad, a este gobierno no le importaron los campesinos, no le importaron los agricultores”.

Ante los gritos de “fuera Morena, fuera Morena” que se escucharon de inmediato por parte de los simpatizantes, la candidata de la oposición expresó. “Por supuesto que tienen toda la razón de estar enojados con Morena, se quitaron más de 20 programas de apoyo para el campo, ahora no hay financiamiento para comprar tractores para ustedes, pero qué tal para Cuba, allá sí mandan dinero y acá a ustedes los tienen abandonados con la inversión hacia el campo”.

Después de plantear y renegociar



▲ Xóchitl Gálvez visitó ayer Camargo, Chihuahua. Foto especial

el pago de agua acordado con Estados Unidos y buscar alternativas, reiteró sus propuestas en materia de salud y cuestionó la contratación de médicos especialistas cubanos que ha hecho el gobierno federal. “De una vez le digo a los médicos: Queremos más médicos mexicanos, no queremos médicos cubanos. Nosotros queremos que se formen más médicos, más especialistas”.

## Máynez asegura estar en segundo lugar

### ALEJANDRA REYES

Jorge Álvarez Máynez, candidato a la Presidencia de la República por el partido Movimiento Ciudadano (MC) dijo que va a gobernar con la gente, porque la realidad no la cambia un presidente, por eso, “desde Tultitlán, le digo que ya se vaya la vieja política”.

Ante más de 2 mil simpatizantes de MC, en la Curva de Cartagena, dijo que ya le dieron la vuelta a la coalición conformada por los partidos PAN-PRI-PRD, por lo que se encuentra en el segundo lugar de las preferencias electorales.

Resaltó que “las dos primeras estaciones del metro que voy a arreglar en la Ciudad de México son la de Indios Verdes y Pantitlán, porque quiero que los usuarios digan que este es un país distinto, y a partir de ahí tengamos una conectividad y movilidad distinta a la que existe actualmente”.

Aseguró que su campaña no la ha pagado ningún desarrollador, “de esos que te dicen que cuando ganes les echas un terrenito de la Reserva Territorial”.

Dijo que en México hay que cambiar para bien en todos los aspectos de la administración pública, “los que pierdan la elección no van a reconocer, por ello la marrullería va a estar al orden del día.



▲ El emecista asegura que ya le dio la vuelta a Xóchitl Gálvez. Foto especial

“Esta campaña no se paga con millones, yo nunca he comprado un voto en mi vida y nunca lo voy a hacer porque queremos un México de iguales, donde las 40 mil escuelas que hay en el país tengan agua potable y baños dignos”, enfatizó.

Resaltó que su gobierno ofrecerá vivienda social, educación digna y becas para que ningún estudiante deje la escuela por razones económicas.

Respecto a los resultados de la jornada electoral, el candidato presidencial de MC consideró que los que pierdan no se van a quedar con las manos cruzadas.

HUBO 7.5 MILLONES DE VISITANTES

## Turismo en la entidad crece 15% en lo que va del año

Refleja diversas atracciones culturales, naturales y gastronómicas que ofrece la región

BRIAN PRADO

El Estado de México ha experimentado un notable resurgimiento en la industria turística durante este año, con datos recopilados por la Secretaría de Turismo estatal que revelan un aumento significativo en el número de visitantes que han explorado las diversas atracciones que ofrece la región.

Datos de la Secretaría de Turismo estatal revelan que se registró un incremento del 15% en la llegada de turistas a la entidad durante el año pasado, en comparación con 2022. Este aumento se traduce en un total de 7.5 millones de visitantes que disfrutaron de la hospitalidad, la cultura y la belleza natural del Estado de México en 2023.

El año en curso tuvo su primer periodo vacacional en semana santa, donde la entidad atrajo a una cantidad récord de visitantes, según la Secretaría de Cultura y Turismo.

De acuerdo con las estadísticas recopiladas durante la Semana Santa, el Estado de México recibió 2.3 millones de turistas, lo que representa un aumento del 18% en comparación con el mismo periodo del año anterior. Este incremento significativo refleja el creciente interés de los viajeros por explorar las diversas atracciones culturales, naturales y gastronómicas que ofrece la región.

En comparación, el año anterior se registraron 1.9 millones de turistas, el Estado de México experimentó un notable aumento en la afluencia de visitantes durante el



▲ El turismo ha generado un impacto económico positivo en la entidad. Foto especial

período vacacional de este año.

Entre las atracciones más populares que agradaron a los turistas durante la Semana Santa se encuentran el Parque Nacional Nevado de Toluca, las zonas arqueológicas de Teotihuacán y Malinalco, y los Pueblos Mágicos de Valle de Bravo y Tepotzotlán. Además, la rica oferta gastronómica y la belleza natural del estado continuaron siendo puntos de interés para los visitantes que buscan experiencias auténticas y memorables.

En materia de turismo el Estado de México contempla diferentes aristas que van más allá de lugares emblemáticos, como la gastronómica

que también ha experimentado un auge para la región, así como los viajes de aventura y naturaleza que ofrece experiencias únicas, con actividades como el senderismo, el ciclismo de montaña y el avistamiento de aves.

Este incremento en el turismo ha generado un impacto económico positivo en la región; durante el año pasado, la industria contribuyó con una derrama económica de 8.5 mil millones de pesos al Estado de México. Lo que representó un aumento del 20% y que se espera vuelva a incrementar luego de las cifras recopiladas en el primer trimestre del 2024.



▲ Implementan operativo en el Edomex. Foto especial

## Marina detiene a presuntos asaltantes de transportistas

REDACCIÓN

La Secretaría de Marina a través de la Armada de México, en coadyuvancia con la Fiscalía del Estado de México, Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC) México, Coordinación Nacional Antisecuestro (CONASE), Comisión para la Atención del Delito de Homicidio Doloso (CONAHO) y Secretaría de Seguridad (SS) Edomex, llevaron a cabo la detención de dos presuntos integrantes de una banda criminal dedicada al robo de transportistas en el Estado de México.

Lo anterior fue derivado de una operación conjunta entre las instituciones de seguridad, la cual tuvo como resultado el arresto de dos individuos identificados como Jorge Oziel, alias "Koke", en el Fraccionamiento Galaxia, municipio de Huehuetoca, quien es presunto líder de la banda criminal dedicada al robo de transportistas en el Circuito Interior Mexiquense y se encuentra presuntamente vinculado al homicidio

de un Policía Estatal de Edomex.

Mientras que Jhosvet Mario, alias "Ruso", fue detenido en el Bulevar Marco Antonio Velázquez, colonia Salitrillo, también en Huehuetoca, presunto integrante de la célula delictiva y principal colaborador del "Koke".

Cabe mencionar que la Confederación de Cámaras Industriales de los Estados Unidos Mexicanos (CONCAMIN), con apoyo de SEMAR, ha realizado diversos operativos para combatir la incidencia delictiva en el robo de carga a transportistas, los cuales ocurren con frecuencia en la autopista México-Querétaro y en municipios colindantes con el Estado de México.

Con estas acciones, la Secretaría de Marina a través de la Armada de México, en coordinación con otras instituciones, contribuye en la suma de esfuerzos para combatir las conductas delictivas por parte de la delincuencia organizada, sumando esfuerzos para evitar que estas acciones perjudiquen a la población mexicana.

## CON SINGULAR ALEGRÍA

### La Mujer en la Academia. Parte II.

GILDA MONTAÑO

**F**ALTAN MUY POCOS días para la elección más importante de la historia de nuestro querido país: de nuestra patria tan amada. Insisto en escribir mil cosas que he investigado, al paso del tiempo y la distancia, de la mujer mexicana. Porque, además de que el poder quedará en una de las dos contrincantes, la responsabilidad, el orden, y la conducción de una, que algún día fue una de las economías más importantes del mundo, la octava, es hoy con las mujeres, con quienes se hará esta partida de rumbo nuevo.

**NO DEJA DE** ser preocupante la carencia de investigaciones y de un debate serio y profundo en torno al tema género y educación, el que es de vital urgencia

por las repercusiones que ésta tiene en la reproducción de prácticas excluyentes y discriminatorias para las mujeres. Al analizar la participación de hombres y mujeres en los concursos del Conacyt, se hace visible que en este plano hay una representación proporcional de hombres y mujeres; la participación según sexo refleja la realidad académica y profesional. Por esto es necesario indagar en los peldaños inferiores del sistema educativo para encontrar en qué segmento se está produciendo la diferenciación que a lo largo del tiempo se transforma en desigualdad.

**LA COEXISTENCIA DE** dos opciones de incorporación al ámbito académico de los Estudios de la Mujer y la de Estudios de Género, con sus respectivas implicancias teóricas y metodológicas, hasta el momento ha resultado enriquecedora, aun cuando no han contribuido a superar el

confusionismo del concepto de género, que en muchos casos sigue siendo asimilado a lo femenino. No obstante, ambos estudios han hecho aportes específicos que han permitido difundir una problemática y ampliar los sectores sociales y los contenidos, logro que no habría sido tan fácil de conseguir si las opciones hubieran sido excluyentes.

**LOS ESTUDIOS DE** la Mujer permiten visibilizar a un amplio sector social dando a conocer la particular condición en que se desenvuelven sus vidas en diversas esferas y medios sociales. Las mujeres y su relación con el trabajo, con el desarrollo, con la educación, la salud mental y la salud del cuerpo son algunos de los aportes de estos estudios al conocimiento. A esto se suman los avances impulsados por los Estudios de Género que han comenzado a ampliar el campo de investigación, yendo más allá de las mujeres, buscando dar cuenta de las interacciones y relaciones entre hombres y mujeres en contextos socio-culturales e históricos específicos.

**TAL VEZ UNO** de los mayores desafíos

que enfrentan los Estudios de Género es contribuir a la realización de análisis holísticos que permitan aprehender de manera más fina los complejos procesos socioculturales y establecer cómo los sujetos los viven y los representan. Nos parece que es posible y necesario, hoy que los Estudios de la Mujer y el Género se han incorporado a las universidades, y por lo tanto no tienen la urgencia de la acción o de la definición de políticas, profundizar una discusión sobre aspectos teóricos y metodológicos que permita ir generando un modo de pensar lo latinoamericano. Ya no desde los préstamos culturales acrílicos sino contemplando las variables históricas, sociales, culturales, económicas y étnicas que particularizan nuestro modo de relacionarnos e identificarnos como sujetos masculinos y femeninos situados en un territorio; en definitiva, que nos permitan conocer dónde y cómo se reproducen las desigualdades entre hombres y mujeres, para poder actuar sobre ellas en la búsqueda de una equidad que nos beneficiará a todos.

**GILDAMH@HOTMAIL.COM**



ANTE LOS PROBLEMAS DE ABASTO DE AGUA

# Habitantes piden frenar permisos de construcción en la Zona Esmeralda

Los pobladores insisten en declarar la Veda Inmobiliaria en tanto no se resuelva la situación

ALEJANDRA REYES

Habitantes de Atizapán consideraron que no se puede garantizar el líquido que requieren para nuevos desarrollos, por lo que resaltarón que hay denuncias de que se están autorizando licencias de construcción en zonas donde existen problemas de abasto de agua. Verónica García, lideresa de los colonos del municipio, destacó que han surgido versiones que SAPASA está sacando las factibilidades de construcción a sabiendas que no hay agua.



▲ No se puede garantizar el líquido que requieren para esos nuevos desarrollos, coinciden colonos. Foto especial

Dijo que Atizapán atraviesa una crisis terrible por la falta de agua, también con el conocimiento de la deuda de más de mil millones de pesos a la Comisión de Agua del Estado de México (CAEM) y la Comisión Nacional del Agua (Conagua).

Deploró que esto pueda suceder, a pesar de que el municipio ha sido afectado por incendios con un daño de más de 170 hectáreas de pastizales y arbolados, lo cual ha dañado la biodiversidad y sus recursos naturales.

Dijo que tienen conocimiento que en la sexta sección del fraccionamiento residencial Campestre Condado de Sayavedra, se pretenden construir 108 viviendas y solicitar la dotación de 300 litros por habitante por día.

Ese proyecto carece de memoria de cálculo de drenaje pluvial, plano de red, plano de alcantari-

lado sanitario y de agua potable.

Otro proyecto es un conjunto habitacional de seis casas en Paseos de San Francisco 114, en Jardines de Atizapán. La solicitud es de 200 litros por habitante al día.

El dictamen técnico hace la observación de que en la memoria de cálculo no se tomó en cuenta el consumo de agua en estacionamientos, áreas verdes y comunes.

También es una zona de suministro escaso y se abastece por tandeo.

De acuerdo a estos dictámenes técnicos, comentó, la factibilidad no debería darse por las restricciones de las mismas zonas y los aspectos no considerados por quienes las solicitan.

Sin embargo, dijo, el departamento de factibilidades sigue otorgando indiscriminadamente autorizaciones a construcciones que aumentan la problemática del desabasto de agua potable en este municipio.

Después de los incendios y su afectación lo que debería haber y es exigencia de muchos vecinos una Veda Inmobiliaria en tanto no se resuelva la problemática.

Destacó que el director de Ordenamiento y Desarrollo Territorial está otorgando permisos y da luz verde a la continuidad de seguir construyendo en varias zonas del municipio, sobre todo Zona Esmeralda, Condado de Sayavedra, Chiluca y otras.



▲ Los hechos ocurrieron en un Oxxo de Teotihuacán. Foto especial

## Empleados se encierran por falta de liquidación

MIRIAM VIDAL

Un aparente despido injustificado y sin liquidación, orilló que al menos tres empleados de una tienda Oxxo ubicada en la cabecera municipal de Teotihuacán, se encerraran y suspendieran el servicio durante dos días.

La encargada de nombre Alin Hernández, explicó que llevaba nueve años trabajando para la tienda de conveniencia; sin embargo, fue despedida luego de que la administración le señalara un faltante de 11 mil pesos que se negó a pagar.

La joven denunció la existencia de fallas en el sistema de Oxxo en esta sucursal, situación que ella ya había señalado a sus superiores y que supuestamente se habían subsanado.

Sin embargo, hace unos días, personal arribó para hacer cambio en el equipo de cómputo, pero en lugar de solucionar el problema se perdió la información almacenada y arrojó que faltaba una cantidad importante de dinero.

Pese a las explicaciones, los representantes de la tienda decidieron despedirla y como no le darían el finiquito por casi una década de trabajo, decidió protestar quedándose dentro del Oxxo junto con sus compañeros, a quienes también despidieron.

En la entrada de la tienda ubicada a un costado del palacio municipal de Teotihuacán, colocó un letrero en el que advertían su queja: "Cerrado hasta que nos liquiden".

También dio a conocer su situación a través de su cuenta de TikTok con más de 22 mil seguidores, lo que generó diversos comentarios en la red social.

Finalmente informó que tendría una reunión con los representantes legales de Oxxo y difundió la situación en que dejaba el inmueble antes del encuentro y de llegar a un acuerdo.

Este caso es similar a otro ocurrido la semana pasada en Tamaulipas, donde la encargada y sus compañeros vivieron ocho días en la tienda Oxxo para exigir su finiquito.

## PARA QUE QUEDE CLARO

### América... Los engaños del Destino

EDGAR VALERO BERROSPE

**Q**UEDAN SÓLO DOS semanas para que concluya la temporada regular del Clausura 2024 de la Liga MX, y tras la paliza que le dio el América al Toluca, es claro cuál es el mejor equipo de la temporada, aunque yo seguiré quitando el tema de "tiene la obligación" de ser bicampeón y asegurar su lugar al Mundial de Clubes 2025.

**YES QUE** es tan fácil hablar, poner el peso en la espalda de los jugadores de los equipos que están haciendo su trabajo, como en este caso el América, que de pronto todo se vuelve tendencia en las famosas redes sociales, aunque

es un hecho sin discusión, que a ningún técnico lo han despedido por lo que opina la gente en las redes, sino por la negrura de los comentarios de algunos "colegas", que ponen en evidencia la capacidad de los directivos, quienes prefieren despedir al entrenador, que ellos mismos, perder el empleo.

**EL AMÉRICA HA** tenido una temporada excepcional, hasta el momento ha anotado 27 goles por conducto de diez jugadores (de los cuales habría que eliminar al "cabecita" Rodríguez), mismos que han puesto 17 asistencias, lo que refleja la misma tendencia que tuvo el cuadro capitalino la temporada anterior, la de jugar en equipo y que André Jardine ha logrado algo que es poco común en el fútbol que sus jugadores se sientan parte integral de

un equipo, donde el jugador en posición de servir, sirve si tiene un compañero mejor ubicado.

**EL CAPITÁN HENRY** Martín ha puesto el mejor ejemplo, anotando cinco goles y poniendo el balón a cuatro compañeros. Valdés, sin duda el mejor elemento de las Águilas esta campaña ha hecho cinco goles y servido para tres y Zendejas ha hecho cuatro tantos y tres asistencias y hasta el goleador Julián Quiñones con sus seis tantos, ha servido para dos más.

**ESE EQUILIBRIO, CON** un equipo integrado de manera sobresaliente, sigue teniendo sólo la mancha de la derrota hace 9 jornadas ante el Pachuca, resultado que una vez que se encadenó con el empate ante el Mazatlán, desató la ola de críticas que decían que el América estaba "en crisis". Hágame usted el favor.

**NO TIENE LA** mejor ofensiva (esa es la de los Toluca, al que le metió 5), suma 27 tantos que es la tercera mejor junto con

Rayados, pero sólo ha recibido nueve goles y tiene una diferencia de +18, que es realmente espectacular.

**ES CIERTO QUE** ha hecho lo mejor que se podía aun compitiendo en dos torneos, pero como ya sabe usted, nada de esto servirá si no consigue superar sus ahora ya, garantizadas, tres series en la liguilla.

**SI SE TRATA** de un equipo muy costoso, según el portal alemán Transfermarkt, las Águilas valen 93 millones de dólares, tienen la segunda plantilla más cara de México detrás de Rayados, cifra hasta ahora más que justificada.

**AHORA ES CUANDO** vuelvo a insistir. ¿Las famosas 6 victorias de Cruz Azul para que sirvieron? Ese engañoso coliderato de azules y Tuzos ya no cuenta ni en la estadística. Los mejores equipos, son los que hablan en la cancha... Eso está haciendo el América. Lo demás, no tiene la menor importancia.

Vitral

Poco a poco  
todos los  
cuerpos de  
agua se están  
secando

EN ESTE EJEMPLAR / LA JORNADA NACIONAL

# La Jornada

Estado de México



LUNES 15 DE ABRIL DE 2024

COLUMNISTAS

**CRÓNICA DEL BICENTENARIO MEXIQUENSE**

Jorge Reyes Pastrana P. 4

**CON SINGULAR ALEGRÍA**

Gilda Montaña P. 6

**PARA QUE QUEDE CLARO**

Edgar Valero Berrospe P. 7



RETAN HIJOS DE LA NOCHE AL INTENSO CALOR

## El metal en su máxima expresión

Los asistentes disfrutaron de bandas como Overkill y Anthrax en el festival de la CDMX



ALEJANDRO BAILLET

The Metal Fest CDMX cumplió, todas las bandas de trash y black metal dejaron todo sobre el escenario del Velódromo Olímpico.

Más de 8 mil almas oscuras, según cifras oficiales, sudaron, bebieron y casi se calcinaron en un infierno de 32 grados en el círculo que Dante no se atrevió

a visitar en Iztacalco, pues el sol azotó a esos metaleros que retaron al clima y vistieron de negro de pies a cabeza.

Atheist, desde Florida, encendieron el moshit cimbrando el piso del local mientras no cesaba la lluvia de cerveza para mitigar los rayos del sol.

Los suecos legendarios de Necrophobic con su black death metal son pura energía, pasión y

provocan que los cuerpos se contorsionen en éxtasis.

Litros y litros de cerveza no eran suficientes y cuando Gutalax estaba en el escenario cientos de cabelleras se movían como crines de caballos galopando, una, para

▼ Anthrax y Overkill cerraron la noche en la Ciudad de México. Fotos Alejandro Baillet.



seguir el ritmo de la música y la segunda, para tratar de ocultarse de la candente estrella naranja, sí, estos seres de la noche no estaban preparados para tanto calor.

To die for le puso ese toque gótico al festival, instante en el que los guerreros del slam aprovecharon para ir por más cerveza y visitar los sanitarios.

Con Death Ángel las almas negras se desbocaron para adueñarse del espacio y bailar sin descanso, sudando a mares. Los riffs y la batería eran un llamado a entregar tu cuerpo a los dioses del metal.

Todo en un ambiente familiar, padres de familia con sus herederos en gustos musicales, mamás acompañando a sus hijas que una vez que probaron el adictivo rock ya cayeron en sus garras.

Niños de cinco años con playera de su banda favorita y chaleco de su talla.

Amorphis brindó una gran noche, sus temas conectaron de inmediato, pero a esas horas, ya muchos cuerpos de soldados del ejército del rock estaban regados en la tierra, no aguantaron los disparos de cerveza y sucumbieron.

La noche la cerraron Anthrax y Overkill, bandas que confirmaron su calidad de leyendas.

El trash de Anthrax envenenó a los miles de asistentes, los contagió de esa rapidez y energía, muchos se despojaron de sus playeras para danzar en círculos repartiendo empujones.

Ya Overkill puso la cereza en el pastel, los que habían perdido la razón por el alcohol reaccionaron con gritos de locura y las doncellas oscuras ingresaron también a la danza donde sólo los valientes se atreven.

Un éxito el festival de metal, con la esperanza de que el siguiente año se repita la experiencia.

## Carpa, el pez más abundante en los criaderos del Edomex



REDACCIÓN

Más de 40 millones de peces carpa se reproducen en el Centro Acuícola Tiacaque, en el municipio de Jicotitlán, debido a que esta especie es capaz de producir 100 veces más huevecillos que otras variedades como la tilapia o la trucha; reveló la Secretaría del Campo del Estado de México.

En dicho Centro, las carpas se reproducen durante las épocas de primavera y verano en diferentes tandas, conforme van creciendo; cuando alcanzan un buen tamaño y están listas para reproducirse se colocan en un estanque 40 hembras que desovan y 60 machos que inseminan los huevecillos.

Los huevos inoculados se adhieren a una tela de mosquitero donde al ca-

bo de cinco o siete días eclosionarán.

Una hembra en dicho estanque es capaz de poner entre 100 mil y 200 mil huevecillos en un desove, por lo que en una semana podrían nacer 2 millones de alevines de carpa con un margen de sobrevivencia de 80 a 90 por ciento.

La meta para este año en el Centro Acuícola Tiacaque es producir 46.6 millones de carpas de tres especies: Barrigona, Tata y Espejo o Israel que son valoradas por su valor nutricional y bajo precio.

Los productores han encontrado un valor agregado al vender los huevecillos hasta en 120 pesos por kilo, pues se usan para preparar diversos platillos en restaurantes.

Los municipios donde más se consumen las carpas del Centro Acuícola son Villa Victoria, Jilotzingo e Ixtlahuaca en el norte del territorio.

Las principales especies acuáticas que se producen en el Estado de México son carpa, trucha, tilapia y rana toro, pues existen tres centros acuícolas de producción a cargo del gobierno.

◀ El Centro Acuícola Tiacaque produce anualmente más de 40 millones de estos ejemplares. Foto especial